

El Pueblo Manchego

DIARIO DE INFORMACIÓN

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 4 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calatrava, 5.

Dirección Telegráfica: "PUEBLO."

LA ACTUALIDAD

NOTA POLÍTICA

Toda la atención política se halla concentrada en estos momentos, en la carta publicada en *El Mundo* y dirigida por el vicealmirante de la escuadra señor Puente, al ministro de Marina. El contenido del famoso documento reviste extraordinaria gravedad y la dificultad creada al Gobierno con este motivo, de tal trascendencia que no sabemos como va a salvarla el Sr. Canalejas a pesar de su gran habilidad, para allanar obstáculos.

Enorme sensación produjo la referida carta. Toda la Prensa se ocupó de ella y no hubo ningún periódico que negara su autenticidad máxime recordando la noticia que circuló hace días sobre el inesperado regreso a Madrid del ministro de Marina, en ocasión de hallarse acompañando al Rey en su viaje a Melilla.

Desembarca el Rey en Almería y el Sr. Canalejas, se da entonces por enterado de la cuestión, muestra gran extrañeza y llama al vicealmirante señor Puente para interrogarle.

Hecho esto el Sr. Canalejas conferencia con los periodistas para informarles exactamente de lo ocurrido. He aquí uno de los párrafos de la información que publica un periódico de tan reconocida seriedad como *A B C*:

«He hablado con el general Puente, —palabras del señor Canalejas— y me ha dicho que se ha visto sorprendido con la publicación de una carta en la Prensa cuyo texto no conoce, por lo cual no sabe si es auténtica ó apócrifa; pero que, desde luego, aseguraba que no estaba redactada en términos molestos para el ministro de Marina, ni tampoco atentatorios para la disciplina, en cuyo más severo espíritu había inspirado siempre su conducta.»

¿Puede esto creerse? ¿Es presumible que la misma persona a quien se atribuye una carta, no sepa si es auténtica ó apócrifa? ¿No sabe el propio señor Puente si ha escrito ó no esa carta que se le atribuye? Aún en el supuesto de ser apócrifa, ¿cómo el Sr. Puente no se apresuró a publicar otra en el mismo periódico, diciendo que él no era su autor? ¿Cómo asegura el Sr. Puente que no reviste gravedad su contenido, si todo el mundo se la ha reconocido grandísima?

Todo esto hace creer en su autenticidad y esto lo corrobora las rotundas y terminantes afirmaciones que hace *El Mundo* en su número de ayer.

«Pero hoy decimos más: que la carta la recibió el Sr. Arias de Miranda antes de salir para Málaga; que de ella habló con el Sr. Canalejas; que éste, el presidente del Consejo, se molestó grandemente y prometió que en su ida a Málaga arreglaría el asunto enérgicamente, y habló de él, refiriéndole esto mismo que decimos nosotros, al general Cincunegui. Que nos autorice este digno marino a decir lo que le hemos oído y verán nuestros lectores detalles de la carta, razones de su autenticidad,

pruebas de nuestra grande, de nuestra enorme formalidad.

»Hemos tomado en este asunto cuantas pruebas de cordura y sensatez son precisas; hemos superado las previsiones periodísticas más elementales; hicimos a nuestra tradición de formalidad honor grandísimo, y no podemos callar ante rectificaciones infantiles, por no extremar los calificativos, que una benevolencia nos aconseja no pasar.

»¿Pues qué? ¿Puede ser apócrifa una carta que la digna hija del general Puente, la señora viuda de Morales, de nuestro compañero Morales, mostraba a los amigos íntimos de la casa, a varios periodistas? ¿Podemos haber inventado nosotros un documento que conocían varias personas de Madrid, entre ellas el señor conde de Romanones, el Sr. Moret y el Sr. Sánchez de Toca? ¿Es que habíamos de inventar las razones que el almirante Puente da al ministro de su disgusto?

»Que conste que nuestra información es exacta de la cruz a la fecha. La carta del general Puente la ha recibido el Sr. Arias de Miranda. De ella le ha hablado el Sr. Canalejas al general Cincunegui. *EL MUNDO* responde en absoluto de su información.»

Ante afirmaciones tan categóricas, no cabe lugar a duda. Hay que creer en la existencia de la carta, siquiera por motivos políticos conviene echar tierra al asunto.

De todas maneras lo único cierto es que el Gobierno ha sufrido un grave quebranto y que se anuncia una nueva crisis para un plazo brevísimo. Así lo da a entender *La Mañana*, órgano de cámara del presidente del Consejo, al decir que tal vez para Febrero sea reforzado el Gabinete, por ser nombrado el Sr. Ruiz Valarino embajador en el Vaticano y por haber reiterado el ministro de Hacienda sus deseos de retirarse a descansar de los rudos trabajos que ha venido realizando. Y termina el colega afirmando, que «al menos, serán dos las carteras en que haya variación de titular.»

La causa principal de este disgusto la hemos de buscar en una equivocación que vienen sufriendo todos los Gobiernos al entregar desde hace mucho la cartera de Marina en manos de hombres civiles, legos en absoluto de las cuestiones técnicas.

POR UN EMBARGO

Un hombre muerto y otro herido

En Miguelturra

En nuestro número de ayer dimos cuenta a nuestros lectores de este sangriento suceso, así como también de la actitud poco tranquilizadora del vecindario frente a la casa Ayuntamiento, en cuyas habitaciones estuvo detenido el agente recaudador de las cédulas Joaquín Guerrero, autor de los disparos que ocasionaron la muerte a Guillermo Muñoz.

Después de cerrada nuestra edición de ayer adquirimos nuevos detalles, que por no retrasar la salida del periódico aplazamos hasta el número de

hoy, toda vez que ya dábamos cuenta de lo más esencial.

El hecho

Parece confirmarse que como a las dos y media de la tarde, el recaudador Joaquín Guerrero, acompañado de su hermano Antonio Guerrero González y otro individuo, éstos últimos como testigos, se presentó en el domicilio de Guillermo Muñoz, sastre de oficio, con el propósito de proceder al embargo de la máquina si se negaba a satisfacer los descubiertos que por cédulas le correspondían.

Guillermo Muñoz permaneció oculto en una habitación, en tanto que su mujer manifestaba al recaudador y a sus acompañantes que su marido no se encontraba en el domicilio.

En vista de ello Joaquín Guerrero dijo que iba a proceder al embargo, y al ir a comenzar esta operación, salió el sastre de una de las habitaciones inmediatas y con una navaja agredió por la espalda al hermano del recaudador.

El herido, al darse cuenta de la agresión exclamó: «Me han matado», en cuyo instante Joaquín Guerrero hizo uso de su revólver y disparó sobre el agresor, dos ó tres tiros, hiriéndole de gravedad.

Inmediatamente se presentó a las autoridades siempre seguido de su hermano y del otro testigo.

El pueblo se amotina

A los pocos instantes de ocurrir el sangriento suceso falleció Guillermo Muñoz, a consecuencia de las heridas que le produjeron los proyectiles.

La noticia corrió con rapidez por el vecindario, verídica ó desfigurada, provocando enérgica protesta en todos los vecinos. Poco a poco formáronse grupos numerosos ante el Ayuntamiento, cada vez en actitud menos tranquilizadora.

Con cuatro números de la guardia civil que hacen su servicio en Miguelturra y las autoridades locales, se vieron en grave apuro para impedir que fuese asaltado el edificio. Los amotinados pretendían que les fuese entregada la persona del recaudador, para aplicarle la justicia catalana.

Por teléfono, dióse aviso de lo ocurrido al gobernador civil de la provincia.

Se calman los ánimos

Acompañado del capitán de la guardia civil, D. Purificación de Cora se trasladó al vecino pueblo llegando al lugar ocupado por los amotinados a las cinco y media de la tarde.

Nuestra primera autoridad civil, aconsejó al vecindario que se disolviera pacíficamente, prometiendo a la vez que la justicia sabría velar por la ley, imponiendo al delincuente su merecido castigo.

El honrado vecindario de Miguelturra obedeció al Sr. Cora, retirándose los manifestantes a sus respectivos domicilios.

Poco después regresó a la capital el señor gobernador civil, y en previsión de posibles sucesos rogó al teniente coronel de la guardia civil que enviase a Miguelturra a guisa de parias del benemérito Instituto.

Ultimos detalles

El teniente coronel de la guardia civil, jefe de esta comandancia, dispuso que la última noche pernoctaran en Miguelturra ciento cincuenta guardias como medida preventiva y para que protegiesen la salida del preso Joaquín Guerrero, que a las primeras horas de la madrugada ha sido trasladado a la cárcel de esta capital, debidamente custodiado.

El herido Antonio Guerrero González continúa en grave estado.

Guillermo Muñoz, el sastre muerto por el recaudador, no deja ningún hijo.

NOTAS DE OPTIMISMO

Casos de conciencia

El suceso sangriento, que a primera vista se veía como un embargo, a la memoria otro hecho que en su día procuré dar al olvido.

En la casa de huéspedes que yo habito, hay huéspedes fijos y huéspedes circunstanciales, como en todas las de su clase. Uno de esos huéspedes circunstanciales es recaudador, y hablando de sobremesa, cierto día, sobre las peripecias de su oficio, refirió un caso. «Ayer —decía el recaudador—, para cobrar a unos pobres viejos, que adeudaban unos céntimos, tuve que apoderarme de una gallina; lo único que encontré en su poder.»

Los compañeros huéspedes comentaríamos el hecho, censurando sin piedad al recaudador. Y se habló después del Estado, y se habló también de la Arrendataria. Todos tronamos contra el intermediario.

Alguien dijo, que las contribuciones y los impuestos, arrendados por el Estado, mal ó bien, —más lo primero que lo segundo— se cobran siempre; pero se cobran, con un sobrecargo escandaloso, que más agobia al contribuyente.

La Arrendataria, el intermediario, entrega su papel a los recaudadores, exigiendo a éstos el quince, cuando no es el dieciocho ó el veinte por ciento sobre la cantidad de los descubiertos. Los recaudadores y no tienen sueldo, calcula, lector, qué no harán para que sobre la cantidad estipulada por el arriendo les quede a ellos un sueldo que les permita hacer viajes, pagar fondas, testigos, guardia civil si llega el caso, y otras mil y mil necesidades más; y todo a costa del contribuyente, que si al Estado hubiera pagado como diez, pagando al recaudador de la Arrendataria tendrá que pagar como treinta.

Así ocurre, que el recaudador se hace odioso, y todo el mundo lo mira con prevención, muchas veces justificada. Al decir recaudador asoma a los labios otra frase, dura, violenta, que entra de lleno en las cualificadas por el Código. Nadie ignora, que un recaudador no puede tener escrúpulos; si lo tiene no sirve para el caso, y la Arrendataria no quiere gente inútil.

Después, cuando se registran sucesos como el de ayer, u otros parecidos, la Arrendataria se encoje de hombros y allá se las haya el recaudador. Por eso no apunta contra el Estado ni contra el arrendatario, la pobre mujer a quien pretenden embargar un miserable colchón para cobrarse de unos cuantos céntimos. Señala como su único enemigo al recaudador, porque lo cree sin escrúpulos y lo considera como único representante del fisco.

Por fortuna, el enfermo, ó más claro: el contribuyente, aunque con lentitud va mejorando de la vista. Pasado algún tiempo verá claro. Y si van a embargarle una gallina, echará ésta al puchero en las mismas barbas del recaudador. Y si van a embargar una máquina de coser, es sastre, en vez de recurrir a las armas recurrirá al Código, en uno de cuyos artículos se prohíben esa clase de embargos.

EL CAPITAL Y EL TRABAJO

LA HUELGA DE LOS MINEROS DE PUERTOLLANO

Prólogo

Un hecho ha venido á cortar la exposición de principios que venía yo haciendo desde las columnas de este periódico, para sacar después de ellos conclusiones de aplicación á la paz y la prosperidad de esta hermosa tierra manchega.

Un hecho muy natural en este régimen inorgánico que padecemos, una huelga.

Ya he dicho que el liberalismo económico, y el estado individualista y egoísta que vino á introducir en la sociedad han sido rectificadas en mucho por el espíritu cristiano que prescribe el amor fraternal al prójimo; pero no cediendo bastante á la influencia abstracta del ideal y del sentimiento ha ido imponiéndose á los hombres la necesidad de volver á aquellas formas asociativas con que buscó garantía práctica en otro tiempo el espíritu indicado.

No otra cosa son las actuales sociedades obreras, con incuestionables ventajas provisionales; son un principio de unión que da fuerzas á los humildes, que viene á enmendar la soledad y el aislamiento en que les puso el liberalismo; pero con todos los defectos inherentes á los movimientos sociales imperfectos, transitorios, por no haberseles incorporado aún las normas jurídicas que representan con el total interés de la sociedad.

Precisamente en la exposición de principios que venía haciendo me quedé en este punto, ó sea en la indicación de las soluciones cristianas únicas que coordinan los derechos de la actividad privada con el bien común, corrigiendo el individualismo, el socialismo y el anarquismo. Ya trataremos de esto en general. Hoy al discutir sobre la huelga de Puertollano sólo he de reducirme á indicar su alcance en lo que se refiere á las relaciones del capital y del trabajo en la industria.

La huelga

Los mineros de Puertollano, siguiendo el ejemplo de otras partes han constituido una Sociedad de resistencia denominada «La Precisa» para defensa de los intereses del trabajo.

Esa sociedad por diferencias de los obreros con el patrono de la mina Argüelles, («La escombrera Bleyberg») ha declarado la huelga en los cinco pozos de esa mina.

Ya hubo cuestiones por motivo de haber despedido un vigilante á algún obrero que pedía y necesitaba ayudante para su trabajo; pero esto se arregló satisfactoriamente con la Dirección.

Ahora se ha iniciado el disgusto por que los celadores aprietan los resultados de los destajos, bajando las tarifas y haciendo que los obreros tengan que agotarse para sacar un jornal regular.

Después la bajada al pozo Santa María está realmente peligrosa y la ventilación apaga los faroles aumentando el riesgo.

Los obreros de este pozo pidieron que mientras se arreglaba esto (al pa-

recer ya hay en construcción una galería paralela) se les permitiera utilizar las jaulas. No se les consintió y abandonaron el trabajo. En el paro les siguieron los de los demás pozos.

Y hoy piden: el arreglo del descenso al pozo Santa María.

La supresión de los destajos ó el ajuste formal de las tarifas, no dejándolas á discreción de los vigilantes, el aumento de jornal á los obreros que trabajan en esta forma y el pago por semanas.

El arreglo es fácil

Me parece que este es un conflicto de muy fácil arreglo y que si se organizan las cosas para el porvenir supliendo la falta actual de instituciones jurídicas de que hablaban antes, (mientras esas instituciones llegan—y que sea cuanto antes—á perfeccionar la marcha de la asociación haciéndose instrumento del bien social, y quitándole lo que conserva del individualismo), nada pasará.

Yo creo que si la sociedad obrera de mineros destaca una comisión para que se entreviste con el señor director de la mina Argüelles el acuerdo ha de venir.

Desde luego se establecerán todas las condiciones de policía y seguridad convenientes.

Quedará reducida la discreción de los vigilantes en las labores, á sus límites justos.

Después de haberse arreglado los destajos, que bien concertados, (produciendo una retribución que contenga el jornal ordinario y compense además el mayor esfuerzo) los tengo por más ventajosos para los buenos obreros, es hoy corriente aplicar una fórmula, la de concertar las tarifas una representación patronal con otra de la Sociedad obrera, dejando de ser su imposición unilateral.

En lo que hace relación al aumento de los jornales hay que tener en cuenta muchas cosas.

Desde luego dicen los obreros que en el interior, los ayudantes de los contratistas trabajan á jornal, resultando que tienen necesidad de esforzarse lo mismo que si trabajasen á destajo, puesto que han de seguir á los contratistas los que trabajen en ésta forma.

Después añaden que en la mina francesa son los jornales más elevados y por consiguiente pueden elevarse también en las demás.

Por último afirman que con los jornales actuales no pueden vivir.

Lo primero hay que tenerlo incuestionablemente en cuenta.

Lo segundo podrá ser base para el oportuno juicio reflexivo.

Lo tercero añadido á lo segundo, nos habrá de decidir á lo único práctico, á saber, que una Comisión de cada parte estudie concienzudamente el estado de la producción, para averiguar si su normalidad consiente los jornales normales, que como todos sabemos han de bastar á las necesidades de la vida; ó si por el contrario esa producción se encuentra en crisis, en cuyo caso deberán compartir los obreros las angustias con los patronos.

Pidiendo á la Sociedad que les supla

lo que les haga falta, no al patrono.

Teniendo presente que entonces la Sociedad podrá preguntarles: ¿pero habéis hecho vosotros todo lo que por vuestra parte os tocaba? .

En los casos de estrechez, la asociación obrera también puede servir para defender al trabajador de otras explotaciones que no son las del patrono; puede servir para mejorar el jornal de un modo indirecto; nos referimos á las cooperativas de concurso por medio de las cuales, el trabajador puede ahorrarse lo que da á ganar al comerciante intermediario.

También hay un punto á resolver en Puertollano, y es la habitación obrera, que por término medio cuesta 10 peretas mensuales, y podía abarataarse, echando mano de los sistemas monerros.

La moderación en las costumbres es el tercer extremo que ha de tenerse en cuenta.

De todas suertes, esta cuestión del aumento de los jornales entiendo, que en vista del estado de la producción, podría resolverse por la representación de obreros y patronos, despacio, sin necesidad de continuar la huelga.

Queda un término y es el del pago semanal.

En este punto creemos que ha de haber grandes facilidades, porque con efecto esto habrá de contribuir evidentemente á normalizar la vida del obrero, de otro modo sometido al fiado á largo plazo; á regularizar sus ingresos, facilitándole el cálculo de su distribución.

Se ha propuesto que lo devengado en los sábados es deje de una semana para otra para destinar esos días á la liquidación y que el pago se efectúe en las minas ó la liquidación en ellas, y el pago en el pueblo. Porque de destinarse el domingo á pagar en las minas los que deseen atender á sus deberes religiosos se encontrarán imposibilitados de cumplirlos y todos distraídos del goce propio del día de descanso.

Poco trabajo había de costarle á la empresa disponer de un local en la población para pagar.

Creo que una comisión de la Sociedad Obrera había de entenderse fácilmente con la dirección de la mina Argüelles, en todos los casos de divergencia actual.

Y por ahora.

Mirando al porvenir

Vamos con el porvenir. Está ya demasiado claro que es preciso hacer entrar en los oportunos moldes jurídicos el movimiento hacia la asociación, que se despierta. Hoy hablamos de la industria. Hace diez años que lo venimos sosteniendo; la asociación profesional es una asociación natural. El hombre tiene necesidad de la profesión para vivir, lo mismo que del municipio. Así como la autoridad toma la asociación municipal para regularla, debe tomar también la asociación profesional. ¿Y lo municipal como se regula? Los vecinos, los distintos intereses, constan en los correspondientes censos oficiales y deben elegir sus respectivas representaciones para que discurren con autonomía el orden de su vida; la autoridad interviene á fin de que no se extralimiten. Del mismo modo deba hacerse censo oficial de los patronos y de los obreros de cada oficio

en un determinado territorio (porque tal vez en muchas localidades no haya ó sean pocos) para que unos y otros elijan representantes que bajo la presidencia de la autoridad formen el estatuto del oficio, lo dedetalien según los variantes de cada localidad y diriman las discordias cuando las haya, siendo apelables sus resoluciones á un organismo superior.

Ese organismo superior podría ser la Cámara regional del oficio, compuesta de las representaciones territoriales; tal organización llenaría muchas deficiencias: montar los seguros de la profesión como es debido, profesionalmente (puesto que en cada oficio son distintos los riesgos), organizar la enseñanza profesional, destacar representaciones de las distintas profesiones en el Gobierno.

Un paso hacia esto fué el de los tribunales industriales, pero incompleto.

Más concretamente se ha ido á esta solución—para no esperar el daño de los conflictos, sino precaverlos—desde el contrato colectivo preventivo de Ginebra y la corporación del proyecto del código del trabajo húngaro y el contrato colectivo preventivo con arbitraje obligatorio de Suecia, hasta las célebres declaraciones de Brand, con motivo de la última huelga de ferroviarios.

Decía Brand: ya no habrá más huelgas de ferrocarriles, porque obligaremos á que las representaciones de patronos y de obreros ferroviarios, hagan su estatuto previo en esta materia y se sometan á un tribunal, en caso de desavenencia; no podemos desenternarnos de lo que afecta al bien público:

Y nosotros preguntamos ¿porque no se ha de aplicar este sistema á las otras profesiones?

¿Es que en ellas las huelgas aparte de estorbar, sin ninguna necesidad, porque pueden y deben prevenirse con leyes y con organismos de justicia—la marcha profesional, no dañan todos el bien público? ¿No perjudican á intereses conexos que nada tienen que ver con el conflicto, incluso el del consumidor que es de los primeros?

¿Beneficiará más al público la seguridad y la comodidad en las comunicaciones que el pan tierno?

Lo de las huelgas es un trastorno consecuencia de la desorganización individualista, más su acentuación si se quiere, porque resulta del individualismo reforzado en la asociación profesional.

Es preciso rectificar ese carácter de la asociación particular engarzándola al bien común por la ley que la ordene y le fije los trámites de su acción.

Si no se hace pronto, lo impedirán los hechos.

JUAN REIG Y GENOVÉS.

Repaso de Autores

INTERIORES, por Enrique Menéndez Pelayo.

La Biblioteca Patria, editora de este volumen, suele, como casi todas, publicar libros de muy diversas categorías; novelas claramente mediocres junto á novelas de sólidos hechizos. Desigualdad inevitable, digna de perdón en pago á los buenos propósitos de la ya

copiosa Biblioteca. Yo también, como el señor Polo y Peyrolón, aplaudo con ambas manos á los protectores de cuantas obras rehuyan el ensalzamiento de la pornografía. Combatamos la flojera; pero no alabemos los calcos hechos sobre autores franceses de cuarta ó quinta fila consagrados á divertir ocios de hembras frágiles y senectudes poco venerandas. Media un abismo entre esa literatura y la gracia picaresca, española, que sabe moralizar con amables donaires y dichos sentenciosos.

La Biblioteca Patria me ofrece motivos de firme simpatía, porque ha difundido las obras de algunos escritores que en la Montaña nacieron y produjeron. La más bella creación de Enrique Méndez, esa miniatura llamada La golondrina, superior á muchos hermosos cuadros, recompensada fué con el primer premio en un certamen de esa Biblioteca. Parecida justicia logró Ramón de Solano. Concha Espina de Serna, cuentista primorosa, también agrandó su fama con un libro de la colección que ahora se enaltece publicando Interiores.

¿Podemos, pues, los santanderinos mirar con indiferencia la persistente labor de quienes reconocen y propagan la valía de muy distinguidos paisanos nuestros?

Enrique Méndez Pelayo, conquistó hace ya mucho tiempo una inconfundible personalidad literaria. Si el Romancero de una aldeana le acredita de poeta delicadísimo, sus obras en prosa le han proporcionado más admiradores.

En sus versos, el culto á la pureza de la forma, quizás reste alguna vez frescura al conjunto. En su prosa, hay más espontaneidad, y la misma corrección; armonías de ritmo clásico, graves decires, humorismos de hombre conocedor del alma humana; un inusitado equilibrio que le permite ser filósofo, poeta y suave ironista.

De ahí que sus libros convienen á frecuentes lecturas.

Este con que ahora nos regala, con no ser su obra maestra ni mucho menos, resulta una galería fotográfica de esmeradas positivas, hechas para solaz de aquellos espíritus capaces de sentir la poesía de las cosas pequeñas, que es, por lo general, honda poesía.

Refiriéndose á sí propio, escribe Méndez: «Siempre tuvo el gusto de la casa. Penas y dolencias le aficionaron desde mozo á ella y también cierto instinto gatuno que le lleva á amar los rincones. Ningún viaje le agrada como el que, siguiendo el itinerario de Javier de Maistre, suele hacer alrededor de su cuarto; y más de una vez en sus excursiones por la guardilla, ante aquellos mutilados restos del pasado sillones mocosos y mesas cojas, armarios sin puertas, marcos sin cuadro y cuadros sin marco—ha sentido las mismas emociones que pudiera ante las pirámides de Egipto ó el Anfiteatro Flavio.»

Estas palabras definen con gran precisión el carácter de Interiores y justifican el rótulo, porque todo un mundo de cosas íntimas proporcionó á Enrique Méndez ocasión de regocijarnos con un libro de alta belleza.

Enrique Méndez Pelayo, quien acertó á escribir Desde mi huerto, A la sombra de un roble y La golon-

drina, es todo un maestro de menos renombre que algunas medianías hábiles en prepararse ficticias victorias. Ha llegado ya muy arriba... y eso que anduvo sus jornadas con una terrible impedimenta; con el peso abrumador de sus apellidos, según advirtió la egregia doña Emilia.

LUIS BARREDA.

SECCIÓN AGRICOLA

Degeneración del trigo

Según el Departamento de Botánica de la Estación Experimental de Kansas, las diversas especies de degeneración del trigo reconocen las siguientes causas:

La degeneración del tamaño y calidad es debido á la pobreza del suelo y al mal sistema del cultivo. Esto puede remediarse adoptando una conveniente rotación, usando abonos y cultivando bien.

Degeneración de la variedad.—El trigo es con frecuencia una mezcla de diversas variedades de diferente valor, de las cuales algunas, de inferior clase predominan en ciertas condiciones del suelo y clima. El remedio para esta forma de degeneración consiste en seleccionar por el cultivo las variedades superiores, empezando por plantas aisladas superiores como punto de partida, y probando después el valor de los granos que de ellas descienden durante varias generaciones. Esta es muy distinta cosa que seleccionar una cantidad de granos de superior aspecto, sean importados ó recogidos en el país, para destinarlos á semilla.

La degeneración puede ser debida á una mezcla accidental de diversas variedades, en la cual una de ellas, aunque no sea conveniente, puede suplantar á otra.

El caso es similar al precedente. Esas mezclas pueden evitarse sembrando la variedad pura que se desea como semilla. La introducción de otro trigo debido á los separadores puede evitarse trillando el trigo que se prefiere, después que se haya trillado la cosecha.

Crónicas Barcelonesas

(De nuestro servicio especial)

Solidaridad naciente.—Las cartas de Estévez.

Al empezar estas crónicas semanales para EL PUEBLO MANCHEGO he de hacer, ante todo, una declaración que ruego no olviden nunca sus apreciables lectores.

En estos artículos he de inspirarme siempre, en todas las ocasiones y en todos los momentos, en un criterio de absoluta imparcialidad, criterio que ha de ser la norma de estos modestos trabajos, cuya misión se reduce, pura y sencillamente, á cumplir deberes informativos para que los lectores de EL PUEBLO MANCHEGO, puedan formarse, leyéndolos, una idea exacta de todo lo más saliente que en arte, política, literatura, movimiento social, etc., ocurre en Barcelona, es decir, la nota de actualidad en el Principado.

El cronista apuntará los hechos; el lector que saque de ellos las consecuencias que crea conveniente.

La política barcelonesa está pasando actualmente por uno de sus momentos más críticos. El asunto de la traída de

aguas ha sido el motivo, quizá más aparente que real, para desenterrar el hecho de guerra.

Los partidarios políticos,—excepción del republicano-radical—los católicos, las de una ú otra rama, no pueden consentir ni mirar con indiferencia que el señor Lleroux haga en Barcelona su omnimoda voluntad al disponer de la mayoría del Ayuntamiento. Aquella Solidaridad que dió al trate con el poder del jefe radical es añorada por todos los que de ella formaron parte. Se deseaba ardientemente un motivo, una causa, de carácter popular que realizase el milagro de resucitar el cadáver solidario. ¿Ha sido el momento oportuno? ¿Podrá servir para el caso la cuestión de la traída de aguas?

Preguntas son éstas que el tiempo será el encargado de contestar. Lo que sí puede afirmarse, desde luego, es que se nota el resurgir de una nueva Solidaridad, con éste ó con otro nombre, pero con la misma finalidad que aquella: la enemiga al lerrouxismo.

Claro que éste, contando con las innegables fuerzas con que cuenta y dueño del baluarte municipal, ha de oponer al enemigo que se le echa encima una resistencia tenaz. Y en este caso, Barcelona será nuevamente teatro de luchas y quizá de disturbios que creíamos ya terminados para siempre, al menos teniendo la política por causa.

Las cartas de D. Nicolás Estévez dando el grito de «¡Viva España sin Cataluña!» se han comentado mucho aquí. La prensa, en su actividad, al ocuparse de ellas las ha juzgado pura y sencillamente como un desahogo del exministro de la República española, y en cuanto á la opinión pública ha tenido el buen acierto de no indignarse tan siquiera por esta vez.

Los extremos son siempre viciosos y las violencias, aunque sean de lenguaje, no dicen mucho en favor de quien las prodiga.

Dígase lo que se quiera, tomando por el sentir general lo que puedan sentir cuatro exaltados, ni Cataluña sueña con la separación de España ni ese es el camino. Es, por lo tanto, tan punible y execrable el grito de «¡Viva Cataluña sin España!» como el de «¡Viva España sin Cataluña!»

De las exageraciones de unos ó de otros se parte muchas veces, por desgracia, para que tomen cuerpo las ideas más descabelladas.

Todas las causas, por nobles y justas que sean, pierden mucho siempre cuando sus defensores pecan de impulsivos. Don Nicolás Estévez lo ha sido en esta ocasión más de lo conveniente y con la agravante de haber machacado en hierro frío, viendo formidables guerreros donde no había más que molinos de viento.

Es la consecuencia de ver las cosas de lejos, de demasiado lejos.

A. F. Barcelona, 15 Enero 1911.

Desde un rincón madrileño

Los hambrientos

En Madrid y en cafetines oscuros y siniestros reúne una inmensa plaga de nuestros hampones. Son éstos hombres demacrados y harapientos, el des-

prestigio social de todo el mundo. Son además los que cursan ese mal entendido inconsciente y hasta magnífico «Encanto de la bohemia», del que tantas veces nos ha hablado un exquisito poeta, Emilio Carrere.

Son, en fin, los que á pesar de encerrar en sus almas algo de perversos, no dejan de ser buenos cuando están unidos bajo el mismo techo sucio y miserable.....

En un rincón de Madrid se alberga un café económico á quien su misma calle le ha puesto el nombre «Cafetín de la Esgrima». Es un cuchitril viejo y destartado; veinte mesas de hierro y veinte taburetes de madera, sirven para que descansen los hambrientos. Una muy densa niebla de vicio emerge del café á la calle; donde solamente trasnochaba una pareja de guardias que «cachea» descaradamente á todo individuo que osa entrar en el miserable tugurio. Muchos cantares en su mayoría groseros salen de varias gargantas roncas; cantares de amor son todos... Es quizás lo más extraño, escuchar á estas personillas blasfemar porque no comen y cantar porque aún amam.....

Y todas estas vidas encierran un algo de misterio.

Si les preguntamos el motivo de sus desgracias nos contestarán que fué muy horrible. Y permaneciendo silenciosas ante el argumento de tales desdichas nos dirán que se criaron en muy buenas cunas, que fueron sus madres unas Duquesas y sus padres también fueron Condes.

Ya ve Ud. Me dice una pobre que acaba de engullirse una «bola»

Yo he tenido mucha; pero que mucha vergüenza y educación... Hoy día para mí que las he perdido.

—¡Claro, con el trato de estas gentes!

Como ésta hablan todos los parroquianos del cafetín.

Entre ellos se destaca un personaje severo de luengas barbas, mirad traidor y puños muy grandes y fuertes; así demuestran serlo por los golpes que da encima de los veladores cuando termina uno de sus párrafos altamente anarquizantes.

¡Hay que acabar con la burguesía!

Y con los Gobiernos!

Y con nosotros mismos.

Aún no han terminado de pronunciar esta última maldición cuando se tira fuertemente de sus barbas; mira á un lado y á otro de su alrededor, vuelve á dejar caer sus manos sobre un cinturón ancho que sujeta los pantalones á su cuerpo; y arrancándole de este con precipitación busca el blanco de su locura.

Muchos de los miserables se refugian en los ángulos del café. Temen á la fiera humana cuando saca la correa y se dispone á repartir en sorteo unas cuantas caricias...

Pero todos estos arranques de fiero heroísmo tienen su fin en el instante en que una mujer muy mal trajeada; alta, y muy bonita se agarra á los agresivos brazos del valiente y le suplica perdón y piedad para todos.

La mirada del terrible anarquista se torna en bondadosa, una sonrisa excepcional corona sus labios; y ya rendido, fatigado por su mismo esfuerzo déjase caer tranquilamente sobre una banqueta.....

Todos los concurrentes respiran. Aquella noche no abandonan forzosamente este mundo y esperan la siguiente para sentir la misma emoción, oír los mismos cantares y comprender que los estómagos de todos los hambrientos son cuartos desalquilados que reciben inquilinos por pequeñas temporadas.

Para EL PUEBLO MANCHEGO

Crónica de Roma

Dos casos de democracia directa. El referéndum de los socialistas y el de los ferroviarios. El duelo en el ejército. Dos inauguraciones. El proyecto de reforma electoral.

En el último Congreso del socialismo italiano celebrado en Milán del 21 al 25 del pasado Octubre, se determinó que la cuestión de las relaciones que el socialismo habrá de aguarde con la masonería para en adelante, se resolviese por un referéndum entre todos los socialistas. Esto mismo se había determinado hace seis años, y el referéndum de entonces dió por resultado la ruptura de relaciones entre estas dos entidades, hasta el punto de que a los socialistas masones se les ponía en la alternativa de renunciar a su masonismo si querían permanecer siendo socialistas y fueron en consecuencia borrados de la sección correspondiente los que a ello se negaban. Sin embargo, los masones con sus trabajos de zapa nunca interrumpidos y co-reando «la necesidad de unir y reavivar todas las fuerzas radicales frente a la política clerical de Pio X y al bloque de las derechas» lograron bien pronto recobrar el papel de directores efectivos del socialismo.

En el Congreso socialista celebrado en Roma en 1906, y en el de Florencia de 1908, se trató de nuevo la cuestión, pero sin llegar a nada práctico.

En Milán, al fin, se decidió volver a un nuevo referéndum. Y el referéndum por toda Italia en todos los centros socialistas comenzó por fin a verificarse hacia la mitad del mes pasado. Y llegó el 5 de Enero, fecha fijada ya como primera prórroga para terminar las votaciones; pero al ir a buscar en los periódicos el resultado de los últimos escrutinios, me encuentro con un comunicado de la Dirección del partido socialista, que decía, que por no haberse reunido votos suficientes para dar al referéndum seguiría aun la votación abierta hasta el 15 de Enero. Realmente las cifras de las votaciones parciales que cada día iban llegando eran verdaderamente ridículas. ¿Es que no hay socialistas en Italia y hay que dar la razón a los que en el último Congreso pedían la disolución del partido para formar un partido laborista? ¿Es que a los socialistas no les interesa la cuestión del masonismo? Pero entonces ¿por qué no acudían a depositar votos en blanco según les impone la dirección del partido? ¿Será que los mismos masones trabajan por reducir y quitar importancia a la votación porque acaso temen su resultado?... Cuestiones son estas que acaso aclaremos otro día. Entre tanto esperemos el término del referéndum.

También los ferroviarios acudieron al referéndum para determinar la actitud que habían de seguir guardando frente a los proyectos del ministro Sacchi. Y este referéndum resultó más imponente, pues recibieron setenta mil respuestas, en las cuales predominaba grandemente el carácter belicoso y de enérgica actitud enfrente al ministerio. Solamente los ferroviarios de Florencia y hasta cierto punto los de Turín

se pusieron del lado del gobierno: una minoría insignificante.

En Roma predomina el criterio de seguir pactando con el gobierno, del cual se espera conseguir entre otras cosas que comience en este mismo mes a discutirse el proyecto. De donde soplan más vientos de fronda es de Milán, llegando a proponerse como medios de resistencia la obstrucción (Industrial no parlamentaria), el sabotaje, y hasta la huelga general si es preciso. Pero a estos últimos medios no es fácil que se atrevan a llegar, pues el gobierno parece estar preparado para sustituir con gente del ejército y dar por definitivamente expulsados a los que se atrevieran a acudir a tales medios. La obstrucción, la remisión en el cumplimiento de sus obligaciones, la pereza calculada es medio más disimulado y más fácil.

De cualquier modo, este conflicto, a raíz del ocurrido en Francia también entre los ferroviarios y el gobierno, reviste una extraordinaria importancia que reconocen todos los pensadores; y muestra que el sindicalismo apartado por sistema de la política, mientras contempla impávido como se van destrozando unos partidos a otros, es una gran fuerza política, porque es una enorme fuerza social. Un siglo de historia fué bastante para lanzar en pavesas a los vientos los individualismos fantásticos de la revolución francesa. El porvenir será sin duda de aquellos hombres, de aquellas ideas que logren encarnar sus organizaciones fuertes en el seno de la sociedad.

El duelo pierde terreno cada día. Véase como muestra la estadística de los habidos en el ejército italiano en los diez últimos años. En 1901 hubo 60 casos de duelo; en 1902, 56; en 1903, 57; en 1904, 54; en 1905, 51; en 1906, 35; en 1907, 29; en 1908, también 29; en 1909, 14, y en 1910 sólo hubo 13 duelos. Siguiendo así pocos años faltan para que esta ridícula plaga desaparezca del todo.

Ayer 5 se inauguró en la aula 22 de esta Universidad bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública un congreso de profesores universitarios para la reforma de la enseñanza superior, cuestión en que anda trabajando el gobierno.

También se ha inaugurado anteayer en los jardines de la villa Borghese el «paque zoológico de Roma» con la magnífica colección de fieras recientemente adquiridas. Tuvieron discurso el príncipe Chighi, el subsecretario de Agricultura y el alcalde Natham pero el día estaba encapotado y triste, lloviendo y nevando a ratos y las fieras un poco ateridas y temerosas y escondidas en sus flamantes madrigueras las que podían, no querían en modo alguno contribuir a la fiesta ni a la diversión de la escasa concurrencia.

El proyecto de reforma electoral publicado en los últimos días del año y tan ardientemente esperado, levantó una polvareda y una oposición terrible en casi todos los campos. Lo combaten izquierdas y derechas; y solo agrada a los liberales del centro que quisieron hacer de él una nueva arma de política casera. Todos estos días vienen llenos los periódicos de opiniones de políticos célebres sobre el pro-

yecto de enormes artículos en que se discuten sus principales innovaciones preparando así la futura labor en las Cámaras. En esta crónica ya no tenemos espacio para entrar en más detalles; pero baste decir que los socialistas desligados ya enteramente del bloque, combaten rudamente estos proyectos del ministerio y que la misma mayoría ministerial sigue disgustándose, hasta el punto de que ya nadie cree que la vida del gabinete pueda doblar la primavera.

FR. A. MENÉNDEZ REIGADA. O. P.

ECOS DE SOCIEDAD

Enferma

Se encuentra enferma, aunque afortunadamente no de cuidado, la elegante y distinguida esposa del popular abogado D. Leopoldo Acosta.

Viajeros

Se encuentra entre nosotros, en compañía de su distinguida señora nuestro buen amigo el dignísimo juez de Chinchilla D. Jesús Sánchez y Octavio de Toledo.

Mañana en el tren mixto sale para Madrid el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis D. Remigio Grandasegui.

Deseamos un felicísimo viaje a nuestro venerable y amado Prelado.

Ha salido para Valencia, nuestro querido paisano, el comandante de Ingenieros D. Juan Díaz Muela.

Se encuentra en esta capital, el rico hacendado de Brazatortas D. Ubaldo Toledano.

Ha regresado de Madrid, el catadrático de Huesca, paisano nuestro, don Alberto García Serrano.

Han regresado a Alhambra y Alcabillas respectivamente, los alcaldes don Ramón Chaparro y D. Fructuoso Arroyo.

De la Corte ha regresado D. José Piqueras, socio de la casa de Banca «Cruz y Piqueras» de Valdepeñas.

UNA REUNIÓN

Los arbitrios municipales

Esta tarde se ha celebrado en el despacho del gobernador civil una importante reunión a la cual asistieron una comisión de propietarios, el alcalde Sr. Saucedo y los vocales de la comisión de presupuestos del Ayuntamiento señores Vázquez y Cruz.

Acordóse, después de alguna discusión, que el arbitrio de las canales, objeto de las protestas del vecindario se cobre por administración y no por arrendamiento, y que de dicho arbitrio se exima a todos aquellos edificios cuyos propietarios paguen menos de diez pesetas de contribución urbana, sin contar los recargos.

NOTICIAS

Taurinas

El domingo 11 de Diciembre anterior, tuvo lugar en Tuancingo (Hgo) una gran corrida de toros.

Según la prensa de aquella ciudad, la labor de Luis Muñoz (Marchenero), fué lo mejor de la tarde, pues mató a esto cada por toro y banteri leó con las cortas, teniendo las manos amarradas. La ovación que obtuvo el diestro de Marchena fué grande y merecida.

El 7 y 8 de Enero habré torreado dicho diestro en Aguascalientes.

Le deseamos a tan valiente novillero grandes triunfos por aque las tierras, y que regrese con muchos pesos.

Recogida de escopeta

La guardia civil de Puerto Iano detuvo en el sitio llamado «La A'coba» a un vecino de Brazatortas De fin Carballo Andrés por hallarse cazando sin licencia.

Le fué recogida el arma pasando a disposición del Sr. Juez de Instrucción en unión del atestado.

Citacion

El aca'de de Fuente el Fresno, llama al mozo Clemente Herrera Gonzalez a fin de que comparezca a los efectos de la rectificación de quintas.

«La Unión»

Esta noche celebrará esta culta Sociedad la veada que tenía anunciada para el domingo pasado.

Se pondrá en escena el juguete cómico «Sangre gorda» y «Salvarse en una tabla», en sustitución de «Sueño dorado» que se representará la próxima veada.

Entierro

Con numeroso acompañamiento se verificó esta mañana el entierro del con-cido industrial D. Rosendo Rodríguez.

Damos a su desconsolada esposa nuestro más profundo pésame por tan irremparable desgracia.



Estaba criando

a un niño, hallándome muy delicada, en extremo anémica. Tan débil estaba que el médico ordenó el destete, pero antes de determinarme a hacerlo acudí a la Emulsión Scott, con tanto éxito que no solo me he curado, sino que mi niño ha resultado robusto.

Testimonio de Doña TERESA BELLÍ, Calle de la Virtud, 6, Gracia, Barcelona, 16 Abril 1910.

Quien adopte los mismos medios, tendrá un éxito semejante. La Emulsión Scott, no puede menos que curar, dada la energía de sus ingredientes, lo agradable de tomar y lo fácil de digerir y se asombrará del desarrollo que adquirirá su hijo.

Emulsión SCOTT

Es una obligación moral recordar que este resultado no se obtiene con otras emulsiones faltas de energía, en muchos casos repugnantes y algunas veces hasta perjudiciales a madre e hijo. Solo debe aceptarse la de Scott, para hallar la recompensa en el resultado.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Martí, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

De nuestros corresponsales especiales y agencias

Conferencias de las 12:30, 3:20 y 3:30

Madrid

La ley de asociaciones

El jefe del Gobierno ha encargado la redacción de la ley de asociaciones a los diputados S. Morote, Zancada y Argente.

Dice *El Universo*, comentando este hecho, que dada la escasa significación de los referidos diputados la ley por ellos redactada tiene que ser un fracaso completo.

Carolina Coronado

Con motivo del fallecimiento de la ilustre poetisa Carolina Coronado, ocurrido en Mitra, la Prensa de hoy publica algunas de sus mejores poesías.

El presupuesto extraordinario

El Gobierno se propone reformar el empleo de las cantidades del presupuesto extraordinario.

En vez de la emisión de mil quinientos millones, en diez años, fijará las cantidades necesarias para Instrucción, Obras públicas, etc., etc., para hacer uso de ellas con arreglo á las leyes que autoricen las Cortes, y que son objeto de estudio por parte de los señores ministros.

Inauguración del Centro social

Anoche quedó inaugurado este centro.

Asistieron al acto el obispo de Madrid y Alcalá otras personalidades importantes.

La cuestión Arias de Miranda y Puente

En el ministerio de Marina se reunieron los generales Viniegra, Cincúgui, Sostoa y otros, para ocuparse de la cuestión motivada por la carta del general Puente.

Los reunidos mostráronse reservadísimos.

El Sr. Arias de Miranda ni afirma ni niega que recibiera dicha carta.

El Sr. Gasset y la catástrofe de Riotinto

El ingeniero que fué á Riotinto para informar acerca de las causas que motivaron la reciente catástrofe, ha telegrafiado diciendo que debe sustituirse todo el personal de la mina.

En su consecuencia, el Sr. Gasset ha nombrado ingeniero jefe al Sr. Mesa é ingenieros á los Sres. Banjumea, Gamboa y otros dos.

También ha dispuesto que marche enseguida un inspector á realizar una inspección especial.

El cólera en Madera

En el ministerio de Estado han manifestado que durante los primeros doce días del mes actual han ocurrido en

la isla Madera 217 casos de cólera, seguidos de setenta defunciones.

Las exacciones locales

En una de las secciones del Congreso, se reunió la Comisión que entiende en el proyecto de exacciones locales, acordando introducir algunas modificaciones en el dictamen.

General á la reserva

La *Gaceta* publica hoy un real decreto, concediendo el pase á la reserva al general de división Sr. Rivera.

El Consejo de hoy

Esta tarde á las tres y media, se celebró el anunciado Consejo de ministros.

El Consejo se celebró en el domicilio del ministro de Hacienda, Sr. Cobian.

La reapertura de las Cortes y Romanones

Antes del Consejo, el Sr. Canalejas visitará á S. Montero Ríos para conocer su opinión acerca de la reapertura de las Cortes.

Ayer consultó con el conde de Romanones sobre este asunto.

El conde es partidario de que se aplase la reapertura.

La carta de Puente

El general Sostoa, es el encargado en Marina de examinar la carta de Puente publicada por el periódico *El Mundo*.

Cuando este señor termine su trabajo, el asunto pasará al Consejo Supremo.

Los periódicos continúan comentando la cuestión y afirman que la situación de los Sres. Canalejas y Arias de Miranda es bastante desairada.

Impresión consoladora. — Obra patriótica. — Un ofrecimiento.

Hablando del viaje á Melilla, dijimos al jefe del Gobierno que su impresión general es bastante consoladora.

No obstante, añadió, la empresa que es preciso llevar á cabo en el Rif debe ser de carácter nacional.

En esa empresa debemos colaborar todos, para que resulte eficaz y patriótica.

El círculo de Unión Mercantil de Málaga, ha ofrecido al ministro de Estado su cooperación para cuanto pueda ser útil en la empresa que ha de llevarse á cabo en el Rif.

La romería de San Antón

Durante toda la tarde la carrera señalada para la fiesta del Santo patrono se ha visto concurridísima.

El desfile ha sido brillantísimo, contribuyendo á ello la esplendidez del día, el mejor de cuantos hemos padecido este invierno.

Hemos visto muy excelentes jinetes, con caballos y mulas e jaezados con mucho gusto.

Como siempre, el sexo femenino ha sido la nota más bella y más simpática.

El santo patrono ha sido visitadísimo.

Provincias

Conferencia católica

Badajoz.—En Don Benito dió anoche una notable conferencia el propagandista estético Sr. Polo.

El conferenciante hizo historia de las campañas de los periódicos del trust, y aconsejó que en vez de leer éstos periódicos sean leídos los pertenecientes á la prensa católica.

Su conferencia fué un éxito.

Mitín radical

Alicante.—En Elda diaron anoche las radicales su anunciado mitin.

Hicieron uso de la palabra los diputados Sr. Lerroux y Salillas.

Este salió después para Madrid, y el Sr. Lerroux para Denla, en cuya localidad dará otro mitin de propaganda radical.

Escándalos en un Ayuntamiento

Bilbao.—Anoche celebró sesión este Ayuntamiento.

El concejal Perezagua interrumpió varias veces á los concejales de las derechas; y con éste motivo se promovió un violento escándalo.

Entre los concejales de unos y otros bandos políticos se cambiaron frases violentas, y mortificantes.

Un concejal intentó agredir á Perezagua pero lo impidieron sus compañeros.

El alcalde, en vista de que no podía restablecer el orden levantó la sesión.

Las comunicaciones con el Norte

Zaragoza.—Las comunicaciones con las provincias del Norte han quedado restablecidas.

Continúan sin comunicación Utrillas y Cariñena.

Obreros sin trabajo

Avila.—Buen número de obreros recorrieron ayer las calles de esta población pidiendo pan y trabajo.

Las autoridades han pedido auxilio al Gobierno, para poder remediar en parte la gran crisis obrera de esta provincia.

Bloqueados por la nieve

En Santo Tomé un obrero fué bloqueado por la nieve y pareció víctima del f. f. o.

Se han registrado en otro pueblo de la provincia otros dos casos, parecidos al anterior.

El pretendiente de Portugal

Barcelona.—El infante D. Miguel de Braganza, pretendiente de Portugal, se halla en Barcelona, en espera de acontecimientos que favorezcan su causa.

Extranjero

Mejoría del Papa

Roma.—Su Santidad el Papa se encuentra más aliviado de su indisposición.

No es cierto como han dicho algunos periódicos que padezca un ataque de gota.

La política francesa.—Los presupuestos.—Cuestión de confianza.

París.—Al discutirse en la cámara los presupuestos extranjeros, un diputado preguntó á M. Pichón el motivo de haber encargado á una casa alemana el folleto que trata de la cuestión franco-prunana.

M. Pichón dijo que ya había contestado acerca del asunto en fecha oportuna.

Intervinieron algunos jefes de las minorías y el jefe del gobierno planteó la cuestión de confianza, obteniendo en la votación gran mayoría de votos.

Se levantó la sesión, continuando los ánimos bastante excitados.

Italia se prepara

Roma.—El gobierno italiano ha dispuesto que saiga para Lisboa el acorazado *Roma*, con instrucciones reservadísimas.

El viaje de este acorazado está relacionado con los actuales sucesos de Portugal, mucho más graves de lo que pice aquél gobierno.

En previsión de que el Gobierno portugués no logre restablecer el orden, el Italia envía ese barco de guerra para que en todo momento sea garantía de las vidas y haciendas de sus súbditos.

La noticia es objeto de grandes comentarios.

Al cerrar

Madrid 14 á las 17.

Lo que dice Canalejas

Hoy al recibir el jefe del Gobierno á los periodistas, nos ha manifestado su disgusto por las informaciones que se han publicado éstos días en la Prensa con motivo de la cuestión Puente y Arias de Miranda.

Añadió que si veinte años fuese poder, otros tantos mantendría en el ministerio de Marina al Sr. Arias de Miranda.

El Sr. Canalejas afirmó á los reporteros que no han existido motivos durante el viaje del rey para que se hablase de crisis.

Refirió algunos incidentes ocurridos durante el viaje, todos ellos sin importancia y ajenos á los supuestos rocamboles de que tanto se han ocupado los periódicos.

Añadió que la cuestión ha pasado ya al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

El consejo de esta tarde

También nos dijo el Sr. Canalejas que en el Consejo de ministros de esta tarde quedará acordada la fecha para la reapertura de las cortes.

Esta fecha no será próxima según hemos podido averiguar.

P. A.

Rogamos á nuestros suscriptores, que en cuanto noten alguna deficiencia ó retraso en el recibo del periódico, pasen aviso á nuestras oficinas para subsanarlo con toda prontitud.

Crónica Bursátil

La situación del mercado viene á ser la misma que en la semana anterior. No han conseguido su objeto de producir una baja en los valores, las especias lanzadas sobre peligros del viaje del Rey á Melilla, complicaciones diplomáticas con este motivo é intervenció armada de España en Portugal. Pero si bien los especuistas han fracasado en estos intentos, los rumores propalados han retraído á público de los negocios. El contado se ha mantenido entre 84'85 y 84'95 cotizando el sábado á 84'90 85 y 90; el lunes y el martes á 84'90 85 y 90, y el miércoles y el jueves á 84'85 y cierran á este mismo precio. Poco activo, como ya hemos indicado, el correo de fecha, no registra operaciones á fin de mes el lunes ni el martes y oscila entre 84'95 y 85'05, oscilando al «report» entre 5 y 25 céntimos, cerrando á 85'00. De los amortizables, el 4 por 100 no se negocia casi en partida, haciéndolo en la serie D á 29'60, 60 y 50, y en partida el jueves á 25'55 y 65, y el 5 por 100 mejora de 101'80 á 102'05, y vuelve á 101'90, quedando á 102 en la serie D. Las obligaciones del Tesoro ganan un cuartillo de 100'25 á 100'50, cierran á 100'45.

Obligaciones del Empréstito de Marruecos á 110. Las cédulas del Hipotecario oscilan entre 101'60 y 101'75, quedando el último de los tipos indicados. Continúa la falta de negocio y la fijidad de la tendencia en los valores municipales cotizando las Resultas de 88 á 87; las obligaciones por Expropiaciones del interior á 95; las de Liquidación de Deudas, á 89 y 89'50; las del Empréstito de 1868 (Eranger) á 78, y las cédulas del Ensanche á 92. Las acciones del Banco de España cotizan á 454 y generalmente á 455, pero quedan á 453; el Hispano Americano, á 148 y 149, y el Español del Crédito á 126 y 127. Muy firme el Español del Río de la Plata, que al contado abre á 501, y suben sin interrupción á 516 pesetas, y de 5 á 5'14 el fin corriente, y cierra á 5'17. El Central Mejicano sube también de 517 á 522 pesetas contado, y de 517 á 524 fin corriente. Las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos mejoran con alguna alternativa á de 338 á 344, y cierran á 343. Los Explosivos cotizan alternativamente á 308 309 y 310 las acciones de la Alcoholera, á 102 y 101'50, y sus obligaciones á 98. Mejoran las preferentes de la General Azucarera de 50 á 53'50, quedando á 51: las ordinarias cotizan á 16'50 y

y 17, y las obligaciones á 81 y 81'50. Obligaciones de Chamberí á 78 50. Las obligaciones nuevas del Norte, á 96'50 y 96; las Oastes, á 53. Los francos, en alza, con algunas oscilaciones, de 7'35 á 7'60 y cierra á 7'55. Las libras entre 27'17 y 27'21 cambio de cierre.

SECCIÓN RELIGIOSA

ENERO
18
San Leonardo

Nuestro calendario
Miércoles.—Santos de mañana.—San Leonardo y Santa Prisca, virgen.
El oficio y misa son de la Catedral de San Pedro en Roma, con rito doble, color blanco.

CULTOS
En la Catedral á las nueve, misa conventual.
En la parroquia de Santa María (iglesia de la Merced) misas rezadas desde las siete. Por la tarde, de tres á cinco, exposición de S. D. M., rezándose el santo rosario á las cuatro y media.
En la parroquia de Santiago, á las diez, solemne función á San Antonio, en la que predicará el M. I. Sr. D. Evaristo Quirós.
Por la tarde, procesión por la carrera de costumbre.
En la parroquia de San Pedro, iglesias de los Misioneros y Padres Jesuitas, misas rezadas desde las siete; por la tarde, al anochecer, santo rosario.

LA GACETA,

Día 16

Fomento.—Reales órdenes disponiendo se libren, á justificar, las cantidades que se indican para atender á los gastos de sostenimiento de los Centros que se mencionan, dependientes de este ministerio.
Administración Central.—Estado.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.
Instrucción pública.—Subsecretaría.—Desestimando la instancia de D. Esteban Sala y Carrera, ex catedrático de Agricultura del Instituto de Tarragona, solicitando se le considere comprendido en el artículo 177 de la ley de Instrucción pública.
Dirección general de primera enseñanza.—Aprobando las oposiciones á Escuelas y Auxiliares de niñas del Rectorado de Zaragoza.
Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, de Madrid.—Programa de premios para el concurso de 1912.
Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Disponiendo se ejecuten por Administración las obras del puente de hormigón armado sobre el río Orbigo, en la carretera de Benavente á Mombuy (Zamora).
—Aprobando las actas de recepción provisional de cuatro cilindros compresores de vapor, presentados en las provincias de Canaria, Cuenca, Madrid y Soria.
Servicio Central Hidráulico.—Adju-

¡GRAN REGALO!

Solo para los lectores de El Pueblo Manchego

10.000 Ampliaciones Artísticas al carbón casi de balde

¿Desea V. poseer una Ampliación Artística al carbón muy barata, finamente hecha y de un parecido exacto? Pues mande una fotografía acompañada del presente *Cupón* á J. Martínez y Compañía y en muy breve plazo le será por nosotros ejecutado un magnífico retrato al carbón de 50 por 64 centímetros, ó sea de tamaño natural.

La práctica de más de veinte años hace que nuestras Artísticas ampliaciones al carbón no encuentren competencia posible. Si las encargais hoy acompañadas del presente *cupón* solo os cuestan á 5 pesetas.

No cobramos nada adelantado.

Dirigirse á J. Martínez y Compañía; Refugio, 36.

Rogamos á V. escriba con letra bien clara

Nombre y apellido _____ calle _____ num _____ profesión _____
provincia _____ pueblo _____

¡Una mina de oro!

El Cinematógrafo

al alcance de todas las fortunas
Un medio de hacerse rico con poco capital
MAGNÍFICOS CINEMATÓGRAFOS
de Salón y Proyecciones públicas, por electricidad ó acetileno, funcionando aún en poblaciones pequeñas.



Películas
á 5 céntimos el metro
GRAMÓFONOS

y discos, sin competencia.

Pedid Catálogo, hoy mismo, á la **Cinematogramafónica Hispano-Americana.**

Castellón.

MOTORES DE GAS POBRE

Los más baratos, los de menor consumo, los mejores

Máquinas de Vapor y Calderas. Motores Eléctricos y Dinamos.

Maquinaria para todas las industrias. Instalaciones para riegos. Maquinaria y herramientas para minas. Accesorios, tuberías de hierro, goma y lona. Herramientas para talleres y fábricas.

GODINEZ, MORENO Y COMPAÑÍA.—Ingenieros.

Carrera San Jerónimo, 44.—MADRID.—Albuera.—SEVILLA.

Representante: D. Jesús Reja y Díaz Argüelles.

Calatrava núm. 4.—CIUDAD REAL.

ASMATICOS-TUBERCULOSOS

Los que sufrís BRONQUITIS CRÓNICAS vuestra salvación

Gotas Helenianas

2 pesetas frasco

Depositario en Ciudad Real y su provincia: D. RAFAEL LAMANO.—Mercado Nuevo, 10.—Farmacia.

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña)

dicando á D. Julio Peña Martín el suministro de dos camiones automóviles de vapor para las obras del pantano Andrade.

“Boletín Oficial,”

Día 13.

Dirección General del Instituto Geográfico.—Convoca á concurso para la oposición de plazas de fieles contables de Badajoz, Lugo, Orense y Toledo.

Ministerio de la Gobernación.—Convoca á concurso para las oposiciones de las plazas de tenientes del Cuerpo de Seguridad.

Sección provincial de Pósitos.—Nombrando á D. Eloy Campos Abarca agente ejecutivo delósito de Castellar de Santiago.

Tesorería de Hacienda.—Se segrega el pueblo de Montiel de la primera zona y se agraga á la segunda cuya capitalidad es Villanueva de la Fuente.

Está expuesto el reparto de consumos de Agudo.

Alcolea.—Se anuncia la segunda subasta para el 20 del actual, de ocho fincas delósito.

Almodóvar del Campo.—Citando á mozos comprendidos en el reemplazo para el día 22 á las once.

Listas de compromisarios para la elección de senadores de Calzada de Calatrava, de Fuente el Fresno, de Horcajo de los Montes, de Les Pozuelos de Calatrava, de Miguelturra y de Viso del Marqués.

Campo de Criptana.—Está expuesta la matrícula industrial.

Ciudad Real.—Citando á mozos comprendidos en el reemplazo para el 29 á las diez.

El arrendatario de servicio de células personales ha subarrendado el servicio á D. Manuel Sánchez Sanz.

Daimiel.—Citando á mozos comprendidos en el alistamiento para el segundo domingo de Febrero á fin de que expongan excepciones.

Granátula.—Auricio de la última subasta para el 5 de Febrero de la casa panera delósito.

Luciana.—El reparto de contribución de riqueza urbana, la matrícula de contribución industrial y el padrón de células están expuestos.

Malagón.—II. matrícula subsidio industrial.

Santa Cruz de los Cáñamos.—Convocando concurso para la plaza de médico con 250 pesetas.

Poblete.—Concurso para la provisión de la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal.

Requisitorias.

IMPRENTA DE EL PUEBLO MANCHEGO

Enrique Olmos Calvet
29, MATA, 29
ALMACENES DE MUEBLES
Ciudad Real

Abiertos nuevamente los importantes y acreditados almacenes de muebles de todas clases, así de lujo como ordinarios, el público encontrará en esta casa todo cuanto desea en el ramo mencionado, cotizando los artículos á precios no conocidos.

Para convencerse de ello, el dueño invita al público á que visite el establecimiento.

Calle de la Mata, núm. 29.

LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL

14 de Enero de 1911

Interior 4 por 100 contado	84.90
Fin corriente	85.00
Fin próximo	85.00
Amortizable 4 por 100	85.00
5 por 100	101.95
Cédulas hipotecarias 4 100	102.40
Banco de España	452.00
Banco Hipotecario	000.00
Banco de Castilla	00.00
Banco Español de Crédito	107.50
Banco Hispano Americano	51.00
Compañía Arrendataria de Tabacos	521.00
Explosivos	148.00
Amcarera	343.00
Preferentes	312.00
Ordinarias	10.00
Obligaciones	00.00
Nortas	21.50
Francos: París, vista	00.00
Libras: Londres, vista	7.65
ULTIMOS CAMBIOS	27.22
Interior Fin corriente	85.00
Fin próximo	85.00
Bolsa de Barcelona	91.75
Interior	95.85
Alicantes	7.75
Francos	

ZOTAL

(REGISTRADO)

DE BURGOYNE (Londres)

Gran desinfectante para habitaciones, ropas de enfermos, cuadras, urinarios, etc.

Muy recomendado contra las enfermedades infecciosas.

Cura rápida de la glosopeda, sarna, roña y otras enfermedades del ganado en general. El «ZOTAL» destruye los mosquitos, pulgas y los insectos de los árboles.

De venta en drogrerías y Farmacias á pesetas 2,50 el kilo.

DEPOSITO: JOSÉ TEJERA: SEVILLA

En la acreditada Librería de Carlos Pérez se ha puesto á la venta la novela

El Sacrificio

escrita por ISHHE ANTONINO; á dos pesetas ejemplar.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO.

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálicos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros Reunidos á prima fija. Domiciliada en Madrid, Olózaga, 1

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 12.000.000
Primas y reservas: 52.599.937.30

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros ocurridos en la provincia de Ciudad Real, durante el año 1906, pesetas 64.231.10.

INCENDIOS.—VIDA

43 años de existencia

Subdirector en Ciudad Real, CÉSAR PADRÓS CALVO, Mata, 18.

FABRICA DE YESOS

MOVIDA POR GAS POBRE

DE

Marto Espadero y Tapia

Alcázar de San Juan

SE VENDE UNA MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Especialidad en yesos blancos

Fábrica de Abonos, Superfosfatos y Sulfato de Hierro

Sulfato de amoníaco. Sales de potasa. Nitrato de sosa. Sangre desecada

PIO REMIREZ Y COMP.ª—Salamanca

CASAS EN.....

MADRID: Doctor Mata, 1.
LOGROÑO: Delicias, 7.

Abonos completos especiales para los diferentes cultivos. Pídanos nuestro catálogo general y cuantas instrucciones deseen.

Clínica Especial de Ginecología

(Matriz)

Y ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

CIRUGIA GENERAL

DIRECTOR:

Don Antonio Aguado Marinoni

Ex-interno de los Hospitales de Madrid.—Antiguo Ayudante del Doctor Isidoro.—Autor de obras científicas.—Redactor y colaborador de diversos periódicos y revistas científicas y profesionales.—Varias veces premiado por la Universidad Central.

Montada con todos los adelantos modernos de la ciencia

Excelentes habitaciones para enfermos: San Isidro, núm. 2

Dirección y despacho de consultas: Durán, 6.—Manzanares.—(C. Real)

Consulta en Ciudad Real todos los domingos: HOTEL PIZARROSO

CEMENTOS PORTLAND

AYALA,

y Cales Hidráulicas artificiales

CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del f. c. de Ciudad Real á Badajoz.

Correspondencia.—José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.
Telegramas.—AYALA Idem.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran arcillas eminentemente refractarias.

Talleres y Fundición
"Calatrava,"
PUERTOLLANO

Fundición de hierro y bronce.
Construcción y reparación de
toda clase de máquinas. Prem-
as de vino y aceite. Calderas de
vapor y otros accesorios.

Vagonetas y material para
minas.

Cribas y lavadero para carbón
y minerales.

Dirijan la correspondencia:
Talleres «CALATRAVA»
PUERTOLLANO



CHOCOLATES Y CAFÉS SUPERIORES
«BARRENENGOA»
Calatrava, 7 **CIUDAD REAL**

La Estrella

Sociedad Anónima de seguros
MADRID
Capital: Pesetas 10.000.000
Garantía depositada:
Pesetas 12.000.000
Seguros contra incendios.—Seguros so-
bre la vida.—Seguros contra incendios de
cosechas.
EN EL RAMO DE VIDAS TRABAJA
CON PÓLIZAS LIBERALES.
Subdirector en esta provincia:
LUIS NUÑOZ
TOLEDO, 44.—Ciudad Real

VAPORES CORREOS FRANCESES
DE LA

Societe Generale de Transpots Maritimes á Vapeur.
Servicio fijo, rápido y directo el 12 de cada mes por el puerto
de Almaria para el transporte de pasajeros con destino al
BRASIL Y BUENOS AIRES
(AMÉRICA DEL SUR)
Con los magníficos y modernos trasatlánticos,
de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos
FORMOSA Y PAMPA
FORMOSA

Saldrá de Almería el 12 de Febrero de 1911 y admitirá pasaje en Cámara de Prime-
ra, Segunda, Segunda económica y en Tercera clase, haciendo breve escala en DAKAR
(Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del
viaje de 15 días.
Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el
lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones,
alumbread eléctrico y el trato inmejorable.
Para los de Torceaa class, comida á la española.
Aviso importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que
solicitarla con tiempo.
Los pasajeros de Tercera clase mandarán, con bastante anticipación, los documen-
tos que ordena la vigente ley de Emigración.
Los manifiestos de pasaje se cierran el día 10, ó antes si están cubiertas las plazas
asignadas á este puerto.
Para más informes, sus consignatorios: Hijo de RICARDO GIMENEZ, S. en C., Boulevard
del Principe, 73 y 75.—ALMERIA

Motores de Gas Pobre «Paxman»

sistema OTTO perfeccionado

Máquinas de vapor PAXMAN sistema LENTZ

Locomóviles semi Semi-fijas verticales y
fijas alta presión y Compound.

Calderas de hogar interior, tubu-
lares y acero-tubulares.

PAXMAN.

Correas y
accesorios.

Bombas
de embolo
á brazo
malacate y motor

BOMBAS
centrífugas helizoidales
CHERRY las más eficaces.

Instalaciones de alumbrado eléctrico

Tuberías de hierro, goma, etc.

Fábrica de Harinas, Aceite, etc., etc.

Maquinaria Agrícola

Marqués de Cubas, 5, MADRID

NAVAS & C.º INGENIEROS
CASA FUNDADA EN 1883

FABRICA DE AGUARDIENTES

ANISADOS FINOS

DE
AGAPITO BALMASEDA Y LÓPEZ

Primer premio en la Exposición regional de Ciudad Real y medalla de oro
en la Franco Española de Zaragoza

Se venta en los principales establecimientos de la provincia y para pedidos
de importancia, en la fábricas de

MALAGON.—(C. Real).

MUEBLES

Para bien contruidos, elegantes y baratos, los que fabrica la
casa

Tomás March

SOBRINO, HEREDERO Y SUCESOR DE LA
VIUDA DE VICENTE TORTOSA

San Vicente—89

Valencia

Catálogos, diseños y cuantos detalles sean necesarios en el
hereditado establecimiento de tejidos de Ramón Goberna, Calatra-
va, 6.—En Manzanares, Francisco F. Pacheco.

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Autorizada por Real orden de 5 de Julio de 1909.
Inscrita en el Registro especial del Ministerio de Fomento.

Capital... } 1.000.000 de pesetas suscripte.
250.000 pesetas desembolsado.

Apartado 397—IOVELLANOS, 5—MADRID Teléfono 2.815

SEGUROS MUTUOS DE VIDA
Cooperativas de supervivencia,
Previsión y ahorro
SEGUROS DE QUINTAS

Pedir detalles al Sub Delegado provincial D. Arturo Sanco, Cuchillera 1, C. Real.

Purgante sin rival
EL FAVORITO
caja 0'25
caja 0'25
caja 0'25
Inofensivo y agradable
Pedirlo en Farmacias y Droguerías.